

Reconocimiento y manejo de Cyparissius(Castnia) daedalus Cramer

yparissius (Castnia) daedalus Cramer, barrenador gigante de la palma de aceite, fue registrado por primera vez en 1985 en Caquetá. Sin embargo, desde 1999 se observaron incrementos de su población en algunas plantaciones de San Martín (Meta), causando gran impacto en la producción. Con los resultados de investigación de Cenipalma en estas plantaciones y la implementación del manejo integrado de la plaga se ha logrado reducir los niveles de la población y la incidencia de su daño.

Sin embargo, el descuido de su permanente monitoreo en campo, ha generado un aumento en la población de esta plaga. En la actualidad, plantaciones de San Carlos de Guaroa (Meta) se encuentran infestadas, con el agravante de que se presentan ciclos muy abiertos (presencia de mariposas por más de dos meses).

Por esta razón, Cenipalma, con el apoyo de La Plantación los Araguatos (Pacol), desarrolló en la Zona Oriental el pasado 11 de marzo un día de campo sobre el reconocimiento y manejo de *Cyparissius*. Esta actividad tuvo como principal objetivo dar a conocer

las mejores prácticas de manejo y compartir las experiencias comerciales en el manejo de la plaga.

El día de campo contó con dos secciones, una teórica, en la que se presentaron los principales resultados de investigación, hábitos, manejo y el ciclo biológico de la plaga; y una sección práctica, donde se mostraron las técnicas para la captura de adultos, producción de huevos de la plaga para la multiplicación de enemigos naturales, el reconocimiento de posturas en el campo, las técnicas de liberación de parasitoides y aplicación de nematodos.

Al finalizar el evento se expuso cómo se debe hacer el mantenimiento de las palmas, haciendo énfasis en el manejo de ciclos cortos de cosechas (menores de 10 días) y podas semestrales, las cuales afectan directamente los hábitos de la plaga.

Se contó con la participación de 38 personas, en representación de 24 plantaciones ubicadas en los municipios de Barranca de Upía, Cumaral, Acacías, San Carlos de Guaroa, Castilla La Nueva y San Martín.

Comité Agronómico de la Zona Occidental analiza costos de las diferentes labores del cultivo

os costos de las diferentes actividades del cultivo en la Zona Occidental se han incrementado sustancialmente en los últimos meses, razón por la cual este fue el tema central del Comité Asesor de la zona el pasado 19 de febrero.

Con la participación de las empresas Palmas Oleaginosas Salamanca, Palmas Santa Fe, Palmar Santa Elena, Palmas de Tumaco, Astorga, Hacienda Escocia, Araki, Palmeiras, Cordeagropaz, Inversiones Rankin, Corpoica, Palmas La Miranda, Palmas del Sol y el ICA, se discutió sobre las labores propias del cultivo, sus costos y eficiencias. La información que entregaron los asistentes se distribuirá entre los participantes y se mantendrá en forma confidencial.

Se espera que este tipo de análisis se efectúe periódicamente para, en lo posible, tratar de uniformizar las tarifas de las diferentes labores del cultivo.